

HERRIA/LOCALIDAD:				VILLAVA – ATARRABIA	
HIZLARIA/INFORMANTE:				MILAGROS GAY ARREGUI	
DOKUMENTUA/DOCUMENTO:				20230804105954ATARRABIA - 20230804121648ATARRABIA	
Elkarrizketa osoaren iraupena / Duración total de la entrevista bruta:				138'	
	IN	OUT	Iraupena Duración	TITULUA / TÍTULO	LABURPENA / ABSTRACT
VIDEO 1 - 20230804105954ATARRABIA					
0	00:00:01,11	00:02:12,09	00:02:10,23	00 Presentación	Milagros Gay Arregui nació en la Calle del Rosario de Villava en 1956. El mote de la familia de la madre, de Carcastillo, era el de "Los Chinchorreros". Su padre era de Aldeanueva del Ebro, y sus padres paternos cuidaban la granja de los dominicos de Villava. Tanto su padre como su madre trabajaron en Mina, viviendo durante la infancia de Milagros en una casa arrendada de la familia Compai, en la Calle del Rosario.
1	00:02:16,17	00:04:26,03	00:02:09,11	01 Los abuelos	Milagros no conoció a sus abuelos. Su abuelo materno envió muy joven, tras lo cual vendió todas sus tierras en Carcastillo, dejando atrás a la familia con el dinero que obtuvo. Cuando su abuelo enfermó de alzhéimer, la madre de Milagros se encargó de su cuidado. De sus abuelos paternos reconoce una vida muy dura, encargados de los animales y la huerta. Su abuela paterna se caracterizaba por un carácter duro.
2	00:04:29,20	00:06:56,04	00:02:26,09	02 Historia familiar	Sus abuelos paternos vivieron en una gran casa que se encontraba en el solar del actual instituto de Villava. Sus abuelos llegaron en primer lugar desde Carcastillo, sin saber cómo consiguieron el trabajo en los dominicos. Su padre llegaría más tarde, una vez casado con su madre. Milagros piensa que el motivo por el que sus abuelos migraron a Villava fue porque un tío de la familia vivía en Pamplona.
3	00:06:58,10	00:09:45,11	00:02:47,01	03 Los padres	Sus padres se llamaban Emiliano Gay y Trinidad Aguerri. Su madre se casó de negro y, de viaje de novios fueron a Pamplona. Como regalo de bodas, recibieron una mesa por parte de una cuñada que transportaron sobre la cabeza de Pamplona a Villava. Tanto su padre como su madre tenían un fuerte carácter, marcado por la rectitud y la seriedad. Si bien su padre trabajó en la fábrica de Mina, su madre estuvo muy poco tiempo en la fábrica, hasta que comenzó a tener hijos.
4	00:10:30,08	00:12:57,22	00:02:27,14	04 Por qué se llama Milagros	Cuando Milagros nació su padre había recibido la extremaunción ya que, debido a unas fuertes fiebres cuyo origen nunca identificaron, parecía estar en su lecho de muerte. Por este motivo, la madre de Milagros prefirió dar a luz en la casa familiar, cerca de sus otras hijas y su marido. Finalmente, tras el nacimiento de Milagros, su padre se recuperó satisfactoriamente y, por este motivo, decidieron ponerle el nombre de Milagros a su hija.
5	00:13:41,22	00:16:20,16	00:02:38,19	05 Organización de la casa	La familia de Milagros vivía en el entresuelo de la casa. A mano derecha, entrando, se encontraban el baño, la cocina una habitación y, en la parte trasera de la casa, otras tres habitaciones. Cuando Milagros cumplió 13 años, sus padres compraron una casa del Sindicato. Recuerda a su vecina y amiga Puy, con la cual alimentaba con patatas a los cerdos que había en la casa. En el resto del edificio vivían Yolanda Echarte, la familia Andueza, la familia Compai y los Ochoa.
6	00:16:30,17	00:17:46,23	00:01:16,06	06 Higiene y aseo	En la casa no había ducha, aunque su madre era muy consciente de la importancia de la higiene personal, aseando a sus hijos en la cocina. De su concienciación con la higiene surgían algunas costumbres como, por ejemplo, cortar el pelo a sus hijas tras la comunión para poder controlar los piojos.
7	00:17:46,23	00:19:15,09	00:01:28,11	07 Lavar la ropa y la casa	La ropa era lavada por su madre de manera muy intensa. Recuerda que su madre hizo todas las labores menos la de segar. Para limpiar la casa, aplicaba agua caliente, jabón y vinagre.
8	00:19:15,09	00:20:56,21	00:01:41,12	08 Vestimenta	La indumentaria habitual de su madre era una falda, un jersey de punto y una chaqueta. Recuerda que, cuando su madre envió sufrió un duelo muy doloroso, por lo que Milagros se fue a vivir con ella encargándose de distraerla con la costura y el punto. Su padre solía ir siempre con un cigarro en la boca, una chaqueta marrón, un pantalón azul, una camisa y una boina.
9	00:20:58,12	00:22:08,24	00:01:10,12	09 Vejez de los padres	Cuando el padre de Milagros se jubiló, tanto su padre como su madre pudieron disfrutar de una vejez muy animada, participando en viajes para jubilados y celebrando efemérides como las bodas de oro o las celebraciones de bailes.
10	00:22:12,16	00:23:09,05	00:00:56,14	10 Viajes a otros pueblos	Solan ir a Aldeanueva del Ebro una vez al año por el cumpleaños de su padre, para visitar a los amigos y la familia. Los viajes a Carcastillo eran menos usuales, acudiendo a los funerales, ya que su madre no mantenía muy buenos recuerdos.
11	00:23:12,04	00:25:12,09	00:02:00,05	11 Comidas y dieta	Milagros recuerda, especialmente, las patatas con acelgas y las croquetas de huevo. Durante una temporada, el padre de Milagros alquiló una huerta donde en la actualidad se encuentra el cementerio de Villava gracias a la cual podían surtirse de diversas hortalizas y frutas durante largas temporadas. Eran comunes los guisos como los callos en comidas de reuniones con amigos.
12	00:25:18,04	00:26:47,06	00:01:29,02	12 Villava del pasado	Durante su infancia, Villava se reducía a la Plaza, la Calle Mayor y la Calle del Rosario. Tenía buenas amigas en la escuela, aunque no mantiene buenos recuerdos de las profesoras.
13	00:26:55,09	00:28:07,23	00:01:12,14	13 Lugares desaparecidos de Villava	Recuerda los paredones de la plaza en la que jugaban durante la infancia. Han desaparecido algunos graneros y casas, aunque reconoce que no eran elementos significativos del municipio. A penas conserva recuerdos del ferrocarril Irati.
14	00:28:08,19	00:28:49,12	00:00:40,18	14 La Villavesa	La Villavesa era el transporte habitual para trasladarse a Pamplona, a la que iban a comprar algo de ropa o ir a médicos especialistas como el oftalmólogo o el dentista.
15	00:28:49,12	00:29:41,20	00:00:52,08	15 Cuartel y escuela	Recuerda el Cuartel de la Guardia Civil, en la Casa Grande. Había un total de 3 escuelas, una en la plaza a la que fue Milagros, y otras dos para chicos.
16	00:29:41,20	00:31:04,09	00:01:22,14	16 Relación vecinal	Mantiene muy buenos recuerdos de la convivencia vecinal. Durante el verano, sentarse a la fresca para coser y charlar era un hábito diario. En su casa de la Segunda Travesía, conocía a todos los vecinos de todos los portales. Si bien había cuatro familias muy pudientes, el resto de los vecinos y vecinas vivían con las mismas posibilidades.

17	00:31:04,09	00:31:46,00	00:00:41,16	17 Gitanos	Había algunas familias gitanas con las que sí tenían relación, por ir juntos a la escuela y jugar en la calle cuando eran niños.
18	00:31:46,00	00:32:40,13	00:00:54,13	18 Agricultores y ganaderos	La familia Vidaurreta aún se dedicaba a la agricultura, como por ejemplo los Induráin, aunque tenían las tierras en otra zona. La familia Ekiza tuvo una carnicería que surtía con el género de su ganado, aunque el ganado estaba fuera de Villava.
19	00:32:40,13	00:34:11,19	00:01:31,06	19 Personas sin hogar	Recuerda algunas personas pobres que solían pasar a pedir limosna. Se decía que un hombre que solía pedir había llegado a acumular una cantidad considerable de dinero. También recuerda a una familia gitana con muchísimos hijos que pasaban una temporada anual en el carro en el que vivían, cerca de Villava.
20	00:34:11,19	00:35:39,23	00:01:28,04	20 El Ayuntamiento de Villava	La relación con otros pueblos era algo tensa por que solían surgir peleas entre chicos de Huarte, Burlada y Villava, recibiendo cada pueblo un mote diferente. Los vecinos de Villava recibían el mote de "traperos". La relación entre la juventud de diversos pueblos se limitaba a las peleas y las fiestas.
21	00:35:36,06	00:37:28,18	00:01:52,12	21 Migrantes	Hubo diversos flujos migratorios en el entorno de Villava. Milagros considera que Villava siempre ha aceptado a quienes han llegado de fuera. Quienes llegaban de fuera se quedaban habitualmente y, por lo general, eran nuevos vecinos llegados de pueblos de Navarra, como es el caso de la familia Gay Arregui.
22	00:37:33,12	00:40:16,07	00:02:42,20	22 El Ayuntamiento de Villava	El Ayuntamiento de antaño se conformaba por el alcalde, el secretario, el cura y quienes tenían más dinero. Milagros considera que, en ese sentido, se han producido muchas injusticias. Recuerda varios trabajadores municipales, como dos alguaciles cuyo uniforme describe. No recuerda la figura del sereno, aunque cree que sus competencias las cumplía el alguacil. Existía cierta convivencia entre el pueblo y el ayuntamiento, aunque las clases sociales eran muy marcadas.
23	00:40:32,17	00:42:02,01	00:01:29,09	23 Trato con adultos	El trato con el cura, Don Julio, debía ir precedido de "Don". Si bien a su padre le hablaba "de usted" en los últimos años de vida le llamaba "papá". A su madre le decía "ama" en euskera y, a excepción de una vecina, ninguna de sus amigas usaba el euskera en el trato con los demás.
24	00:42:02,01	00:43:24,14	00:01:22,13	24 Huertas a renta	Las huertas arrendadas que labraba su padre pertenecían al curtidor, no del Ayuntamiento.
25	00:43:24,14	00:45:42,18	00:02:18,04	25 Médico	El médico de su infancia se retiró pronto y el sustituto, Eransus, fue el que atendió a Milagros y sus padres en las siguientes décadas, hasta el fallecimiento de éstos. El médico solía ir a los domicilios de los pacientes, aunque tenía una consulta en el edificio donde hoy se ubica la Ferretería Luga. Recuerda un practicante que ejercía en Villava que también era de Carcastillo y trabajaba en Onena.
26	00:45:42,18	00:46:30,16	00:00:47,23	26 Comadronas	No recuerda comadrona en Villava ya que solían dar a luz en la Residencia de Pamplona. Las hermanas mayores de Milagros nacieron en la maternidad, mientras Milagros y la hermana menor nacieron en casa.
27	00:46:30,16	00:47:55,02	00:01:24,11	27 Ropa infantil	Las niñas del momento solían llevar la ropa hecha en casa. La madre de Milagros quería que sus hijas se dedicasen a las labores de casa, por lo que la hija mayor se hizo bordadora y modista, mientras la segunda pantalonera. Entre ellas hacían la ropa para el resto de las hermanas que solían ir a la moda gracias al ingenio y la habilidad de la madre y la hermana mayor.
28	00:47:55,02	00:50:03,00	00:02:07,23	28 Matanza, pesca y pajaricos	Aunque nunca vivió una matanza, sabe que se hacían en el matadero. La pesca en el río era habitual y solían consumir pescados de río, así como cangrejos. La recolecta de caracoles y endrinas para el pacharán eran habituales, así como la caza de pajarillos para su venta o consumo en bares.
29	00:50:03,00	00:50:37,10	00:00:34,10	29 Riadas	Recuerda las riadas más recientes, ya que en el pasado las zonas más inundables no estaban construidas.
30	00:50:42,11	00:52:05,01	00:01:22,15	30 Oficios y artesanos	En Villava había carpintero, tallador, que habitualmente hacía escudos heráldicos de madera, y afilador.
31	00:52:05,01	00:54:32,18	00:02:27,17	31 Empresas e industria	Entre las empresas destaca Onena, San Andrés, la fábrica de anises de los Pujol, Escarré, serrerías como la de Andonate, Plásticos Bretón, Plásticos Zozaya, etc.
32	00:54:45,14	00:55:22,12	00:00:36,23	32 Venta ambulante	Milagros recuerda, principalmente, los vendedores de sobrecamas, ajos, afiladores, etc.
33	00:55:22,12	00:59:31,16	00:04:09,04	33 Tiendas y comercios	Recuerda tiendas como la de El Litri, el ultramarinos de Tere Ardáiz, la carnicería de Ubaldo, la carnicería de Perico, la carnicería de Oloriz, ultramarinos Borda, la librería de los Echeverría, la pescadería de Iturraiz, etc. Además, había varios comercios como varias peluquerías -una de ellas en casa de una vecina- y algunas modistas.
34	00:59:31,16	01:00:46,19	00:01:15,03	34 Bares y tabernas	Los principales bares eran el de los Jubilados, el Centro Católico, el Círculo Carlista, el Avenida y, más tarde, el Itziar. Las mujeres no entraban en los bares y, en el caso de la madre de Milagros, comenzó a entrar en los bares a partir de acudir al bar de Los Jubilados.
35	01:00:46,19	01:02:02,22	00:01:16,03	35 Hábitos prohibidos para mujeres	Los pantalones estaban prohibidos en casa de Milagros por orden de su padre. Sólo podían usar pantalones cuando se casaron e, igualmente al casarse, podían empezar a fumar. Milagros nunca fumó delante de su padre.
36	01:02:19,05	01:04:12,02	00:01:52,22	36 Organizaciones deportivas	Milagros ha conocido el Beti Onak de balonmano. Sólo había balonmano y pelota, ya que el fútbol llegaría con los años. Las mujeres y las chicas no practicaban deportes.
37	01:04:12,02	01:05:06,07	00:00:54,05	37 Organizaciones religiosas	Durante la juventud de Milagros no había organizaciones religiosas. Recuerda algún curso de catequesis, pero sin organizaciones religiosas. Las Hijas de María estaban organizadas en torno al colegio de las dominicas.
<b>VÍDEO 2 - 20230804121648ATARRABIA</b>					
38	01:05:23,05	01:08:07,04	00:02:43,24	38 Sacramentos religiosos	No recuerda los bautizos del pasado, aunque cree que quienes nacían en Pamplona eran bautizadas en Pamplona. Durante la comunión de Milagros recuerda que llegó a nevar y la comida que se hizo después en la casa familiar para los más allegados. La misa debía hacerse en ayunas y tras la confesión. La Confirmación era, sin embargo, un acto sencillo y rutinario. No recuerda bodas en Villava.

39	01:08:18,08	01:11:52,00	00:03:33,17	39 Funerales y luto	Durante su infancia ha llegado a asistir a algún velatorio en casas particulares. A su abuelo lo velaron en su propia casa, con el féretro escoltado por cuatro cirios. La extremaunción la recibía una persona en su lecho de muerte; el cura llegaba con un monaguillo con campana anunciando su paso. La mayoría de los vecinos acudía a la iglesia y al cementerio, en el cual había un terreno para quienes no tenían dónde enterrarse. El traslado del féretro se hacía con un carro. El luto marcaba la familia de la persona fallecida de forma estricta durante un largo tiempo.
40	01:11:52,00	01:12:51,20	00:00:59,20	40 Juegos	Los juegos más comunes eran el bote-bote, las canicas, la pelota, las bicis o los patines. Aún conserva una pala de madera con la que jugaba a la pelota.
41	01:12:51,20	01:17:09,13	00:04:17,18	41 La escuela	Mantiene buenos recuerdos de la escuela, aunque sí tenía maestras muy duras. Recuerda una excursión a Donostia en la que Milagros y unas amigas se separaron del grupo para subir a casa de un tío y saludarlo. Al bajar de la casa el grupo se había marchado y, aunque los encontraron, la maestra le dio a Milagros un golpe con los nudillos en la cabeza. Al llegar a su casa, sus padres volvieron a abroncarla. Usaban La Enciclopedia y el catecismo y, en cuanto a las aulas, recuerda los mapamundis, una vara, un sagrado corazón los pupitres por pareja y la tarima de la maestra. Si bien no había símbolos franquistas ni falangistas, sí había símbolos religiosos, rezos y "flores a María".
42	01:18:38,08	01:19:45,05	00:01:06,22	42 La casa del Sindicato	Hicieron la mudanza en un carro. Tenían 3 dormitorios, un cuarto de estar con comedor, cocina y baño. Su madre fue muy feliz a partir de tener casa propia.
43	01:19:45,05	01:21:06,07	00:01:21,02	43 Ambiente en el barrio	Las familias eran muy parecidas, de clase obrera y con varios hijos. La recuerda como una etapa muy feliz, en la que la convivencia vecinal en la calle marcaba la vida diaria. Los hombres solían frecuentar los bares, mientras las mujeres se reunían en las casas o en las puertas.
44	01:21:06,07	01:22:35,09	00:01:29,02	44 Ocio en el barrio	Los mayores solían jugar a la brisca o el mus, usualmente los hombres y como de entretenimiento durante las sobremesas. Las comedias se han organizado en Villava por parte de vecinas. Milagros no participó en ellas.
45	01:22:35,09	01:25:37,20	00:03:02,11	45 Relaciones y sexualidad	Cuando Milagros iba a trabajar a Onena, se percató que, a la salida, un chico le solía mirar todos los días. Se vieron en fiestas de Arre y el chico le pidió bailar. Con el tiempo empezaron a salir y acabaron casándose. Si el chico buscaba a la chica en su casa, se oficializaba el noviazgo. Con las amigas se hablaba de chicos y de la menstruación, pero no de sexo. Con las madres, sin embargo, no hablaban de ello porque no solían estar preparadas para hablar de ello.
46	01:25:37,20	01:26:56,11	00:01:18,16	46 Embarazos no deseados	El embarazo no deseado era aún un motivo de estigma. Si alguna se quedaba embarazada su familia quedaba marcada por la vergüenza y, en cuanto al aborto, no se podía si quiera nombrar.
47	01:26:57,18	01:30:25,22	00:03:28,04	47 Trabajo y emancipación	Recuerda Onena como una etapa muy feliz. Ella ocupaba el cargo de secretaria en la sección tercera. Comenzó a trabajar con 15 años, hasta los 23. Milagros reconoce haberse casado con prontitud por el anhelo de libertad que sentía en casa de sus padres. Cuando se mudó con su marido a Orvina, recuerda una etapa muy feliz pero muy triste por la distancia con Villava.
48	01:30:28,14	01:33:17,01	00:02:48,12	48 Trabajo en Onena	Milagros recuerda mucha unión entre los trabajadores y trabajadoras. Cuando se iba la luz, hacían una piña y se dormían en la fábrica hasta que volvía la luz. Por lo general, se pasaba muy bien porque la mayoría de las trabajadoras eran vecinas del pueblo. Recuerda fumar en el trabajo, durante el descanso y durante el turno.
49	01:33:17,01	01:33:57,02	00:00:40,01	49 Fumar en público	Estaba permitido fumar en el médico, en centros de salud y en transportes públicos.
50	01:33:57,23	01:34:35,24	00:00:38,01	50 Huelgas en Onena	Durante las huelgas en Onena, recuerda buen ambiente, aunque cuando coincidían las huelgas de Onena con las de Volkswagen, donde trabajaba su marido, tenían dificultades para llegar a fin de mes.
51	01:34:35,24	01:36:53,21	00:02:17,22	51 Organizaciones civiles y políticas	Había varios grupos políticos y civiles en Villava, como el Círculo Cultural, la Asociación de Padres, el Círculo Carlista o el Centro Católico. Milagros comenzó a ir a los bares con su marido y, cuando eran fiestas en Villava solían ir al Círculo a tomar algo.
52	01:36:59,01	01:38:15,15	00:01:16,14	52 La Guerra Civil	El padre de Milagros estuvo en la Guerra y, si hablaba de ella en algún momento con algún amigo, lo hacía de forma muy discreta. Su madre la recordaba como una etapa muy infeliz y recuerda que, había vecinos con los que se cruzaba por la calle con gran incomodidad.
53	01:38:15,15	01:38:56,21	00:00:41,06	53 El racionamiento	El racionamiento, según la madre de Milagros, fue muy duro en Villava, habiendo generado mucha conciencia sobre la comida que se desperdiciaba.
54	01:38:56,21	01:40:46,24	00:01:50,03	54 Franquismo y sociedad	El franquismo fue una etapa represora, marcada por las prohibiciones y tabúes sociales. Recuerda la muerte de Franco como una gran alegría durante una cena con unos amigos.
55	01:40:46,24	01:42:13,02	00:01:26,03	55 Primeras elecciones	Las primeras elecciones fueron recibidas con mucha alegría porque, por fin, se podía decidir el destino político o, simplemente, firmar sin miedo en el censo.
56	01:42:13,02	01:43:03,18	00:00:50,16	56 Sanfermines del 78	Durante los sucesos de los Sanfermines del 78 Milagros se encontraba con su familia de camping. Mediante una llamada telefónica desde una cabina a su madre, supo lo que había pasado.
57	01:43:24,14	01:44:34,16	00:01:10,02	57 Las huelgas	Las huelgas estuvieron marcadas por el miedo, aunque merecieron la pena por los logros sociales y avances en derechos laborales. Cuando hacían huelga, no recibían el sueldo de los días no trabajados.
58	01:44:41,05	01:48:43,17	00:04:02,12	58 Fiestas de Villava	Las principales fiestas en Villava eran San Andrés, la Virgen del Rosario y San Francisco Javier. Las fiestas del Rosario son las principales, celebrándose misa y procesión. Además, había atracciones como barcas, tómbola y baile. Recuerda un cuarto en el Ayuntamiento en el que metían a quienes se emborrachaban y se peleaban. Todas las mañanas había kilikis y dianas. Las fiestas a nivel popular eran organizadas por los propios jóvenes del pueblo, haciendo cada cuadrilla su propio zurracapote y recorriendo el resto de txokos.

59	01:48:43,17	01:52:56,21	00:04:13,04	59 Fiestas religiosas	En San Francisco Javier había misa y, en Semana Santa, Vía Crucis y los Oficios. Por el Corpus se celebraba procesión y, en una ocasión, Milagros llevó con 15 años un estandarte con cordones que portaban otras dos niñas. Recuerda el pago de las bulas para comer carne durante Cuaresma y Semana Santa. Otros días como la Ascensión o la Candelaria no se celebraban, pero en San Blas se bendecían los alimentos en la iglesia. San José equivalía al Día del Padre y, por San Juan, se hacían hogueras.
60	01:53:43,04	01:55:59,23	00:02:16,19	60 Música en Villava	el Dúo Dinámico, Marisol, Rocío Dúrcal, Serrat, etc. son sus referentes musicales de la juventud. El único concierto al que ha ido fue de Serrat. Durante las fiestas contrataban una orquesta para dinamizar las fiestas de Villava. Son típicas las jotas, género al que era muy aficionada su madre.
61	01:56:34,04	01:57:14,16	00:00:40,12	61 Instrumentos musicales	En diferentes eventos se escuchaban trompetas, bombos, saxofones y, con los años, los txistus.
62	01:58:22,22	01:59:39,16	00:01:16,19	62 Remedios naturales	Recuerda a Paquita, una tía de su marido que hacía un licor de "tapaculos" con anís para la menstruación. Además, hacía cataplasmas de verbenas para los catarros. La madre de Milagros hacía muchos remedios con ajo para diferentes cosas.
63	02:00:17,15	02:02:37,07	00:02:19,17	63 El euskera	El euskera, prácticamente, no existía durante la infancia y juventud de Milagros. En Villava algunas familias hablaban en euskera, aunque, como no estaba bien visto, no se hablaba en la calle. La persona que lo hablaba podía quedar estigmatizada.
64	02:02:39,02	02:04:45,01	00:02:05,24	64 La pintura	La pintura ha sido dedicación de toda la vida, habiendo estudiado en la escuela de artes y oficios. Al terminar los estudios crearon la Asociación Alfredo Sadar, en honor a un escultor que murió muy joven. Nombraron a su profesor de pintura presidente y ha pertenecido a la Asociación durante 30 años.
65	02:04:46,19	02:07:06,24	00:02:20,05	65 Grupo de pintura en la parroquia	En la parroquia había una señora, Olga, cuya madre había estudiado Bellas Artes. Hablando con mujeres del pueblo sobre pintura, decidieron hacer un grupo de pintura. Olga falleció, pero las demás siguieron pintando y llamaron a Milagros para que participase y les enseñase, empezando en torno al año 98. En la Casa de Cultura llegó a contar con 20 alumnas, aunque las comodidades eran limitadas.
66	02:07:08,14	02:08:52,02	00:01:43,13	66 Grupo de jubilados	Milagros también entró en el grupo de jubilados cuando le pidieron que dirigiese las clases de pintura. Antes de su llegada, el Hogar del Jubilado se centraba en el bar, hasta que en torno al año 95 empezaron a dinamizar el espacio con actividades de diferentes tipos, incluyendo la pintura.
67	02:08:52,02	02:09:35,16	00:00:43,14	67 Casa de Cultura	Están muy contentas en la actual Casa de Cultura. Suelen tener muchas facilidades por parte de la administración, desarrollando satisfactoriamente todas las actividades que proponen.
68	02:11:03,05	02:14:53,02	00:03:49,22	68 Lugares especiales de Villava	Destaca dos lugares especiales: la plaza y la antigua iglesia. Todas tenían mucho cariño a la antigua iglesia. Contenía un retablo barroco y repujado, un atrio ricamente decorado y un órgano de gran calidad. El cura, Don Julio, quiso "dejar huella" y acabó con el patrimonio de la iglesia que, hoy en día, cuenta con muy poca vida.
69	02:15:09,24	02:15:56,17	00:00:46,18	69 Personas especiales de Villava	Destaca personas especiales como el médico de Villava, así como los Andonate.
70	02:16:20,24	02:18:07,15	00:01:46,16	70 Reflexión final	Cree que sus abuelos pensaría que el Villava actual es otro mundo, por todo lo que ha cambiado. De aquí a 100 años, le encantaría que se conservase el buen ambiente del pueblo y la solidaridad vecinal.